



Cartas al Director

Eugenio González, un humanista socialista

En el exilio, el 28 de agosto de 1976 muchos socialistas chilenos nos impulsamos con dolor de la muerte de Eugenio González Rojas, educador, escritor y político, adhiriéndose plenamente al socialismo. Postulaba que "el socialismo es, en su esencia, humanismo. Por lo tanto, todo régimen político que implique el propósito de reglamentar las conciencias conforme a cánones oficiales, siendo contrario a la dignidad del hombre, es también incompatible con el espíritu del socialismo. Ningún fin se puede obtener a través de medios que lo negan, la educación de los trabajadores para el ejercicio de la libertad tiene que hacerse en un ambiente de libertad."

Su actividad frente a la Federación de Estudiantes Secundarios primera, y luego como presidente de la FECHI de esa inolvidable "Generación del 20", estrechamente ligada a las luchas sociales de su tiempo, de las que es partícipe como dirigente sindical del magisterio, le significó ser desterrado a una isla de Juan Fernández, "Más allá", título de su primera novela y en la que, según el crítico Juan Armando Epole, su autor no opta por "el relato crónico de su experiencia personal y su situación de preso político, sino el mundo alejado que describe de pronto ante sus ojos, el submundo del lumen cuya realidad es tanto más dramática y opresiva que la del duro mundo del trabajador, y que mi querida es reconocida como parte del cuerpo social".

el beato, Tolea, 22-VIII-1999 p. 10.

En el año 1947 redacta la "Fundamentación teórica del programa del PS". Allí se expresa visionariamente: "En resumen, la trágica experiencia soviética ha demostrado que no se puede llegar al socialismo sacrificando la libertad de los trabajadores, en cuarto instrumento genuino de toda creación revolucionaria y garantía indispensable para resistir las tendencias hacia la burocratización, la arbitrariedad y el totalitarismo. El sacrificio de las libertades en un régimen colectivista conduce inevitablemente a inéditas formas sociales de carácter clasista y antidemocrático, del todo ajenas al sentido humanista y libertario del socialismo".

Este proceso tuvo en Eugenio González uno de los conductores más brillantes, como fundador del Partido Socialista, del que fuera secretario general y Senador, como ministro de Educación de la primera República Socialista y, finalmente, como decano y rector de la Universidad de Chile entre 1963 y 1968.

Su última intervención en el Senado constituyó un verdadero legado moral cuando sostuvo: "No concebimos la política como medio de encumbramiento personal, tampoco como ocasión de popularidad y vanagloria, menos aún como empresa de utilización partidista del Estado. La concebimos como actividad de servicio, como vocación patriótica."

Defensor a ultranza del concepto del socialismo humanista y democrático, planteó al asumir la rectoría de la casa de Bello: "Otro deber, altamente significativo, que compete a la universidad, es el de tomar como suyos los problemas de nuestro pueblo y proponer para ellos soluciones trascendentes. La universidad es una institución nacional, es un órgano del Estado, por lo mismo debe estar al margen de la política partidista, de las disensiones ideológicas y confesionales, pero,

por su condición de entidad moral, no puede estar al margen de los imperativos de la justicia que impulsan el progreso social. La justicia es, en el alma y en la ciudad de los hombres, armonía lograda; el ideal de inanoscible vigencia que propuso la sabiduría antigua. Es la conformación de nuestro ser por la eficacia de valores dignificantes y es, en la sociedad, el orden espontáneo que resulta del trabajo solidario. Hagamos, con殉evedo y fervor, como universitarios, nuestra parte en la realización de la justicia."

Eugenio González trabajó toda su vida por los ideales, los valores, los principios humanistas, la ética en la política y en la vida.

Destacar un hombre es a la vez rendir tributo y homenaje a muchas mujeres y otros hombres honestos, sencillos, espirituales que laboraron en el campo y la ciudad por los mismos sentimientos, principios e ideales. Ellos no aspiraron ni lograron notoriedad, pero si la gratitud y reconocimiento de los que los conocieron y de los que saben que los cambios en la sociedad es la obra de miles de personas que sueñan y trabajan por un mundo mejor para todos.

Dr. Edgardo Condeza Vaccaro
Ex secretario general
Miembro del C.C. del PS

Nota: las cartas enviadas a esta sección no deben exceder de 25 líneas, escritas a mano, con la debida identificación del remitente. El Diario no puede verificar la autenticidad de las cartas. Los lectores que las envíen se reservan el derecho de seleccionar, extraer y manipular las cartas, como también el Diario se margaña de todo debate que puedan producir.

583251

Eugenio González, un humanista socialista [artículo]

Edgardo Condeza Vaccaro

Libros y documentos

AUTORÍA

Condeza Vaccaro, Edgardo, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Eugenio González, un humanista socialista [artículo] Edgardo Condeza Vaccaro

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile